



SANKOFA

Association d'amitié
franco-ghanéenne

**PROJET DE SENSIBILISATION, DE FORMATION
ET D'AMÉLIORATION DE L'ASSAINISSEMENT
À MANKRONG-NKWANTA - GHANA**

RAPPORT FINAL 2010/2011

Alfred OHENE-AKONOR
Président de SANKOFA



APPEL A PROJETS 2008

CONSEIL REGIONAL MIDI-PYRENEES

COOPERATION DECENTRALISEE – AIDE AU DEVELOPPEMENT

SOMMAIRE

1. Introduction	4
2. Détail des Activités réalisées	5
1. Lancement de la 3 ^{ème} Phase (22 mars).....	4
2. Atelier de formation pour les Clubs d'assainissement (29 mars).....	5
3. Mission d'évaluation d'une délégation de SANKOFA au Ghana	6
4. Réunion d'évaluation avec le Chef et les anciens (15 avril).....	6
5. Rencontre pédagogique de sensibilisation avec les groupes professionnels (15 avril)	7
6. Réunion d'évaluation avec les membres de SPPC (28 avril).....	7
7. Visite de la Chargée de mission FSD au District et à Mankrong-Nkwanta (10 mai).....	8
8. L'entreprise FAN MILK soutient le projet et offre des poubelles	9
9. Signature du Protocole d'Accord pour la construction des Toilettes publiques (28 juin)	9
10. Open Forum et Présentation des matériels à la Communauté (23 août).....	10
11. Début du chantier de construction des Toilettes communautaires (11 octobre)	11
12. Compétition-Quiz Inter Ecoles des Clubs d'Assainissement (18 octobre).....	12
13. SPPC et Plan Stratégique d'Assainissement.....	13
3. Résultats / Evaluation	14
4. Conclusion.....	15
5. Liste des Annexes.....	16
<i>Annexe 1</i> <i>Etat des dépenses au 31 décembre 2011</i>	
<i>Annexe 2</i> <i>Articles de presse</i>	
<i>Annexe 3</i> <i>Plan stratégique</i>	

INTRODUCTION

Le Projet de Sensibilisation, Formation, et d'Amélioration du Système d'Assainissement à Mankrong Nkwanta, démarré en 2008, est entré dans sa 3^{ème} et dernière phase en septembre 2010. Au cours de cette phase finale, les actions en cours se sont poursuivies et ont été complétées comme prévu. La méthodologie utilisée a pu être validée et institutionnalisée, et une évaluation finale a été conduite.

Ainsi, les principaux acteurs du projet ont redoublé d'efforts pour mettre en œuvre le Plan d'Action défini par le Comité de pilotage (SPPC), en suivant les recommandations énoncées dans le rapport précédent pour améliorer la qualité des activités et les résultats du projet. Il est également à noter une très bonne participation de la population de Mankrong-Nkwanta. De plus, du matériel et des fonds supplémentaires ont pu être obtenus, et ont permis de démarrer les travaux d'un Complexe Sanitaire Communautaire.

DETAIL DES ACTIVITES REALISEES

1. LANCEMENT DE LA 3EME PHASE

Cette phase finale a été lancée le 22 mars 2011 par une grande manifestation populaire, appelé « durbar », à l'école primaire AEDA de Mankrong-Nkwanta, précédée la veille par un exercice de nettoyage général de la ville.



Elèves et professeurs de toutes les écoles de Mankrong-Nkwanta ont assisté au « durbar », et plus particulièrement les membres des Clubs d'Assainissement. Etaient également présents le Chef du village, Nana Donkor II, qui a présidé l'événement, les anciens, et les membres du conseil municipal (Unit Committee), les techniciens et cadres du District d'Agona Est, et divers groupes de la communauté. Plus de 300 personnes ont au final participé à cet

événement. Différents orateurs ont mis en lumière le projet, et prodigué des conseils sur les questions d'hygiène et d'environnement afin d'améliorer durablement la santé publique et le développement de la communauté. Les enfants des écoles ont ensuite défilé dans les rues de Mankrong-Nkwanta en brandissant des pancartes diffusant aux alentours les messages incitant à une meilleure hygiène et plus de propreté.



2. ATELIER DE FORMATION POUR LES CLUBS D'ASSAINISSEMENT

Plus de 60 écoliers et étudiants, ainsi que leurs professeurs et animateurs de clubs, ont suivi une journée de formation sur l'hygiène et l'assainissement le 29 mars à Mankrong-Nkwanta.



Le thème de l'atelier était "Un Environnement sain pour un Développement sain". L'animateur formateur, Mr. Prince Arhin, a évoqué les problèmes de comportement et d'environnement qui affectent la santé humaine et la qualité de vie. Les participants ont ensuite été répartis en groupes de travail afin de trouver des solutions simples pour la mise en décharge des déchets liquides et solides, l'hygiène personnelle, la protection des sols et de l'eau, etc. Leur participation active a fait émerger de nombreuses idées et propositions simples à réaliser. Ils se sont montrés déterminés à partager leur expérience avec leur entourage, copains d'écoles, amis et membres de la famille.

3. MISSION D'ÉVALUATION D'UNE DELEGATION DE SANKOFA AU GHANA

Le Président de SANKOFA, Alfred Ohene-Akonor, est arrivé au Ghana le 09 avril avec pour mission d'évaluer les développements du projet, de rencontrer les différents partenaires et discuter avec eux des avancées et difficultés rencontrées. Sylvie Gurgui, éducatrice et membre active de SANKOFA, déjà sur place au Ghana, l'a accompagné dans cette démarche.

Les différentes étapes de la mission :

11/04/11	Accra	Réunion avec Gideon Foh, représentant de SANKOFA au Ghana
13/04/11	Swedru	Réunion d'évaluation avec Philip Kudzor, coordonnateur du projet au District, et Enoch Otabil, chargé de projet pour SANKOFA au Ghana
14/04/11	Nsaba	Réunion d'évaluation avec l'équipe projet du District (AEDA)
15/04/11	Mankrong Nkwanta	Réunion d'évaluation avec le Chef de et les anciens
		Participation à une rencontre pédagogique de sensibilisation avec les groupes professionnels
21/04/11	Accra	Rencontre avec Elise Ponson, chargée de mission du Fonds Social de Développement (FSD) à l'Ambassade de France
23/04/11	Swedru	Réunion de travail avec Enoch Otabil sur la proposition soumise par le District au FSD
26/04/11		Réunion de travail avec Philip Kudzor et Enoch Otabil sur la proposition soumise au FSD
27/04/11	Nsaba	Réunion d'introduction et de présentation avec le nouveau Préfet du District (DCE)
28/04/11		Réunion d'évaluation membres du Comité de pilotage (SPPC)
29/04/11	Accra	Debriefing avec Gideon Foh

4. REUNION D'ÉVALUATION AVEC LE CHEF ET LES ANCIENS



5. RENCONTRE PEDAGOGIQUE DE SENSIBILISATION AVEC LES GROUPES PROFESSIONNELS

Le SPPC a organisé une rencontre avec différents groupes professionnels ou artisans à Mankrong-Nkwanta le 15 avril. La trentaine de participants comptait des représentants d'une association d'agriculteurs, de l'association parents-enseignants, des commerçantes du marché, des coiffeurs, etc. A cette occasion, Alfred Ohene-Akonor et Sylvie Gurgui se sont exprimés sur le projet et ont échangé avec les participants.



6. REUNION D'EVALUATION AVEC LES MEMBRES DU COMITE DE PILOTAGE (SPPC)



7. VISITE DE LA CHARGÉE DE MISSION FSD AU DISTRICT ET A MANKRONG-NKWANTA

Le projet de construction de toilettes communautaires à Mankrong-Nkwanta, l'un des besoins prioritaire de la communauté, a été présenté via le District lors d'un appel à projets lancé par le Fonds Social de Développement (FSD) de l'Ambassade française, en février 2011. La Note de concept du District a été sélectionnée dans un premier temps. Afin d'évaluer la pertinence et la viabilité du projet, Elise Ponson, Chargée de mission FSD à l'Ambassade, s'est rendue le 10 mai au District, puis à Mankrong-Nkwanta, afin d'évaluer la situation sur le terrain.



Visite des seules toilettes publiques fonctionnelles de Mankrong, et réunion au District

Elle a ainsi noté que le point fort du projet était la sensibilisation, l'éducation et la formation à l'hygiène et l'assainissement menés depuis plusieurs mois dans la communauté, démarche qui avait permis d'identifier le besoin crucial en infrastructure sanitaire moderne, et de faire émerger le projet de toilettes communautaires.



Elise et les membres du Comité de pilotage

8. L'ENTREPRISE FAN MILK SOUTIENT LE PROJET ET OFFRE DES POUBELLES

Comme le manque de poubelles publiques en ville rendait difficile l'application de la réglementation locale en matière de collecte des déchets, le SPPC a sollicité un don de matériel auprès de l'entreprise FAN MILK. L'un des engagements de l'entreprise au titre de la responsabilité sociale concerne en effet la promotion de la santé. FAN MILK appuie ainsi les institutions et collectivités engagées dans des campagnes d'éducation à la protection de l'environnement. La demande du SPPC pour une aide en matériel a donc été approuvée, et 30 poubelles de capacités variables remises au chef de Mankrong et aux directeurs des écoles pour être disposées en ville et dans les établissements scolaires.



9. SIGNATURE DU PROTOCOLE D'ACCORD POUR LA CONSTRUCTION DES TOILETTES PUBLIQUES



En juin 2011, le FSD de l'Ambassade de France a attribué une subvention de 30 000 GhC (environ 15 600 €) au projet de toilettes communautaires de Mankrong-Nkwanta, soumis par le District en partenariat avec SANKOFA. Ce succès venait couronner les efforts du projet en cours, de sensibilisation et de formation. Le 28 juin, Mr. Philip Kudzor, Coordonnateur du Projet, présentait le Protocole d'Accord

signé à l'Ambassade, et se voyait remettre un chèque de 19 600 GhC (~10 200 €), correspondant au premier versement de la subvention. Un article de presse est paru le 30 juin sur le site internet de l'Ambassade, relatif à l'événement, à lire sur <http://ambafrance-gh.org/spip.php?article2540>.

10. OPEN FORUM ET PRESENTATION DES MATERIELS A LA COMMUNAUTE

Après l'habituel exercice collectif de nettoyage de l'environnement le matin du mardi 23 août, le SPPC a conduit dans l'après-midi un Forum ouvert sous le thème "L'assainissement à Mankrong-Nkwanta, une vue d'ensemble".



Tous les acteurs concernés de la communauté, ainsi que des habitants, se sont rassemblés à l'église Musama Christo pour échanger sur les questions d'hygiène et d'assainissement, les progrès réalisés en ce sens depuis le démarrage du projet, et le chemin qui reste à parcourir pour parvenir à une véritable amélioration de la situation sanitaire en ville. Le forum a été marqué par une forte et active participation, et s'est montré riche d'enseignements.



A la suite des discussions du forum, le Coordonnateur du projet Philip Kudzor a remis du matériel, des poubelles en particulier, à Nana Donkor, Chef de Mankrong-Nkwanta. La manifestation a été reprise dans la presse nationale, via le Ghanaian Times (voir coupure de presse en annexe).

11. DEBUT DU CHANTIER DE CONSTRUCTION DES TOILETTES COMMUNAUTAIRES

Après une série de réunions de travail du Comité de pilotage du projet, les travaux des Toilettes communautaires sont lancés le 11 octobre avec la visite de Mr Arnaud Dornon, Conseiller à la Coopération et la Culture, et Mlle Clélia Roucoux, nouvelle Chargée de mission FSD à l'Ambassade de France. Après une courte réunion au District, le Comité du projet, le SPPC, les anciens de Mankrong, le Conseil municipal et quelques habitants se sont retrouvés sur site pour assister au démarrage des travaux.



Explications sur le site par l'ingénieur du District et le coordonnateur du projet



L'avancement du chantier une semaine plus tard

12. COMPETITION-QUIZ INTER ECOLES DES CLUBS D'ASSAINISSEMENT

L'immense succès de la première édition de ce concours sous forme de quiz en 2010 a conduit le SPPC et les écoles de la ville à rééditer l'événement le 18 octobre. Tous les Clubs d'Assainissement des cinq collèges de la ville ont participé en envoyant deux candidats chacun.

Pour innover, avant le début de la compétition, un groupe d'élèves de l'école primaire islamique a enthousiasmé les participants en interprétant musique et danses traditionnelles, puis un sketch éducatif sur l'hygiène personnelle afin d'éviter le choléra.



Poème lu par des élèves de l'école primaire ADA



*Des parents à l'hôpital,
inquiets pour leur fille atteinte du choléra*

Le quiz lui-même a été très animé et disputé. Après trois séries de questions-réponses, c'est le collège A.D.A qui l'a emporté, devant l'établissement Joy Preparatory, et le collège Nafistu Islamic. Les écoles lauréates ont donc été primées. De plus, les établissements représentés ont tous reçu chacun deux poubelles et un bidon de savon liquide de 6 gallons.



Le jury



Lauréats ou pas, tous heureux de participer



Candidat inspiré répondant aux questions



Remise du 1er Prix à l'école ADA par la chargée de mission pour le développement communautaire du District

La Coordinatrice du Programme scolaire d'éducation à la santé du District (SHEP), Felicia B. Akyampong, a tenu un discours au nom de l'administration du District, et fait part de son intérêt et de son appréciation pour les programmes organisés par le Comité de pilotage (SPPC), en demandant aux professeurs de prendre un très grand soin des poubelles et du savon fournis. Elle a aussi remercié l'école primaire islamique pour son excellente performance théâtrale sur les questions sanitaires, et émis le souhait que le projet soit étendu à d'autres communes du district.

Ont également participé Linda Biney, en charge de l'éducation féminine au District, et cinq autres cadres du District, les anciens de la communauté, les membres du Conseil municipal, des habitants et des enseignants des écoles de la zone. L'animateur du quiz était Mr. Arhin, notre personne ressource sur le projet.

13. SPPC ET PLAN STRATEGIQUE D'ASSAINISSEMENT

Le SPPC avait la responsabilité d'établir un Plan Stratégique d'Assainissement pour Mankrong. Il a tenu pour cela plusieurs réunions de travail. En octobre, le chef de projet Mr Ohene-Akonor, et Mme Hélène Sabathié (respectivement président et secrétaire de SANKOFA) se sont rendus au Ghana et ont participé à certaines de ces réunions et à la finalisation du document. Le projet est désormais doté d'un plan à 5 ans (joint en annexe), à mettre en œuvre dès 2013.





RESULTATS / EVALUATION

- 1) Les maladies liées au manque d'hygiène ont fortement diminué, malgré le signalement de 2 cas de choléra en mars 2011 émanant de personnes infectées, de passage et non résidentes à Mankrong, ayant importé la maladie de l'extérieur ;
- 2) Plus de 200 habitants et plus de 300 écoliers et collégiens ont été formés ou sensibilisés aux questions d'hygiène et de gestion des déchets ;
- 3) Six Clubs d'assainissement ont été mis en place depuis le démarrage du projet, et mènent des activités liées au respect de l'environnement et en faveur d'une meilleure hygiène ;
- 4) L'application de la réglementation en matière d'hygiène et d'assainissement s'avère cependant difficile vu le manque de matériel adapté en ville, comme des poubelles ;
- 5) Les exercices de nettoyage collectif sont en général très suivis par les habitants ;
- 6) Le Comité de pilotage SPPC demeure actif et poursuit la réflexion vers une pérennisation sous forme de WATSAN
- 7) L'appui de SANKOFA au montage de projet a été apprécié par les équipes du District, qui a ainsi pu bénéficier d'un renforcement de capacités en la matière, et obtenir un financement de l'Ambassade de France au titre du FSD ;
- 8) Le District a approuvé le déroulement du projet et souhaite le reproduire à l'échelle d'autres collectivités sur son territoire.

CONCLUSION

La troisième et dernière phase du projet a été exécutée de façon satisfaisante au regard des activités prévues et des résultats attendus. Tous les acteurs concernés par le projet ont activement participé aux différents programmes et activités, en particulier les écoles de Mankrong-Nkwanta au travers des Clubs d'Assainissement et dont l'enthousiasme est à souligner.

Ainsi la création de ces clubs, non prévue initialement, apparaît comme l'une des réussites du projet. Cependant certains des partenaires techniques et financiers envisagés (Sivom de la Saudrune et CEFREPADE) n'ont pu être mobilisés, ce que nous regrettons, alors que d'autres partenaires ont finalement pu être associés au projet et le soutenir techniquement et financièrement. Le Complexe de Toilettes publiques, soutenu financièrement par l'Ambassade de France, est toujours en construction. La mise en service de cette infrastructure d'ici la fin de l'année serait un succès majeur sur le chemin de l'amélioration des conditions sanitaires de la ville. SANKOFA est associée à ce projet, et recherche de nouveaux financements pour renforcer son action de sensibilisation et organiser un Atelier de formation sur l'assainissement et l'environnement pour les jeunes leaders communautaires du district.

De façon générale, sur l'ensemble de la période de 3 ans qu'a duré le projet, le projet a été mené et suivi avec succès par les partenaires principaux – l'association SANKOFA, le District-AEDA et la communauté de Mankrong Nkwanta. Une relation de travail favorable s'est installée entre les partenaires grâce au chargé de projet sur place (non prévu lui non plus) de l'association SANKOFA. Cet officier de liaison a joué un rôle déterminant sur le terrain, en représentant le principal initiateur du projet, et les services rendus bénévolement se sont montrés indispensables à la bonne marche du projet. Le SPPC, équivalent d'un comité de pilotage, et qui assumera les fonctions d'un comité WATSAN une fois le Complexe de Toilettes achevé, représentera le marqueur institutionnel du projet. La continuité de son rôle sera confortée par l'existence d'un Plan de Gestion Sanitaire et Environnementale à 5 ans développé par le projet.

On peut conclure que les objectifs généraux et spécifiques du projet ont été atteints dans une large mesure. Les processus et implications institutionnelles réalisés ont conduit les autorités du District à capitaliser sur les méthodes et outils utilisés, en proposant des projets similaires aux 5 autres communautés du district. Ainsi, l'ambition du projet de partager et étendre les expériences aux autres villes et villages a été réalisée. Les principaux partenaires souhaitent donc poursuivre l'expérience, en amenant de nouveaux partenaires techniques et financiers susceptibles d'aider à réaliser les Objectifs Millénaires pour le Développement sur l'assainissement pour le District.

ETAT DES DEPENSES

Après consolidation, le montant des dépenses consacrées au projet pour cette troisième et dernière phase s'élève à 7 734,04 €uros. Au total, 18 150,30 €uros auront été dépensés sur toute la durée du projet. La différence avec le montant prévisionnel (35 000 €) est essentiellement due à deux causes : d'une part la difficulté de mobiliser les partenaires français que nous avons ciblés pour un échange de bonnes pratiques avec Mankrong (Sivom de la Saudrune) et un cofinancement (Cefrepade), et donc des déplacements en moins et une réduction des dépenses ; d'autre part la présentation réussie par le District d'un dossier de financement du Complexe de Toilettes publiques auprès de l'Ambassade de France, d'où des dépenses en équipements sanitaires très inférieures aux prévisions, et une dynamique qui se poursuit au niveau du District avec l'appui de SANKOFA : ainsi, il n'y a pas eu de séminaire de clôture, puisque de nouvelles manifestations seront organisées, à l'échelle du District cette fois, lorsque de nouveaux financements auront été mobilisés.

LISTE DES ANNEXES

- Etat des dépenses au 31 décembre 2011
- Articles de presse
- Plan stratégique



REVUE DE PRESSE – ARTICLES DE LA GHANA NEWS AGENCY

31 août 2011

French Embassy assists Agona East on sanitation project

THE French Embassy has released an initial amount of GH¢19,600 to the Agona East Assembly towards the construction of a 16-seater toilet facility at Agona Mankrong Junction.

Mr. Philip Kudzor, Co-ordinator of Sankofa Franco Ghana Association, made this known at a forum at Agona Mankrong, which was under the theme "Sanitation in Mankrong Junction before Sankofa intervention; what are your views".

He said the project was estimated at GH¢50,000.

Mr. Kudzor said the Agona East Assembly would provide GH¢15,250, with the Sankofa Association contributing GH¢4,500, while the community provided land and communal labour towards the project.

He said the location of the project at Mankrong Junction was based on the outcome of a sanitation survey conducted by the Assembly, in collaboration with the NGO.

Mr. Kudzor said on completion of the project, other communities in the district would also benefit and help improve sanitation in the area.

Mr. Enoch Otabil, Liaison Officer of the association, took participants of the forum through basic hygiene and sanitation practices, and appealed to them to avoid littering their surroundings and stop the indiscriminate defecation in the area.

Nana Donkor II, acting Tufuhene of the area, thanked the association and the French Embassy for coming to the aid of the people. – GNA.



Mr. Kudzor presenting some sanitation facilities to Nana Donkor.

03 novembre 2011



Mr Akotoh presenting the items to Madam Acheampong.

NGO donates to 3 Mankrong schools

THE Sankofa Franco-Ghanaian Friendship Association, a non-governmental organisation, and Fan Milk Company have presented six dustbins and 18 gallons of liquid soap to three basic schools at Mankrong Junction, near Bawjiase in the Central Region.

The beneficiaries are Joy Preparatory, Naizfatu Junior High and Agona District Assembly Schools.

Mr. Philip Kudzo, Coordinator of the NGO, and Mr Henry Desmond Akotoh, Gomoa East Budget Analyst who deputised for the District Chief Executive, made the presentation at a ceremony.

Mr. Kudzo said the items were to support the children to avoid littering the

environment and also make them to embrace the hand washing concept to prevent them from contracting diseases.

He said diseases like malaria and cholera, among others, could be prevented if people stopped dumping refuse into gutters, washed their hands with soap before and after eating, and observed hygiene principles.

The coordinator, therefore, urged the people to avoid doing things that could let them contract diseases.

Madam Felicia Acheampong, Gomoa East School Health Education Programme Coordinator, received the items on behalf of the District Education Directorate and expressed her appreciation to the donors. – GNA.